

EL DEMÓCRATA

ÓRGANO DE LA COALICIÓN LIBERAL DEMOCRÁTICA

Número suelto, 15 cts.

Saldrá los domingos

Trimestre, 1'50 ptas.

Los trabajos insertos en este periódico, se publican bajo la exclusiva responsabilidad de sus autores

Redacción
Calle de Corró, 96

Administración
Calle Clavé, 25 : Imprenta

Anuncios a precios convencionales
No se devuelven los originales

EN PLENO CARNAVAL

El nacionalismo orgánico representado por la «Lliga Regionalista» quiso envolverse con una piel de león para asustar al gobernador; pero, por el pico, las patas y la cola, se advertía la urraca, cazadora furtiva de cuanto se cría a ras de tierra.

Era impropio el disfraz no habiendo llegado todavía el Carnaval. De ahí que el ridículo acompañase el ataque y convirtiéndose en grotesca la retirada.

Pero llegaron los Carnavales y se quiso realizar una mascarada con el pretexto de la reforma del Reglamento para la provisión de notarías. Nada menos que se hizo salir a la Mancomunidad; al Ayuntamiento y a la Diputación en calidad de organizadores de la mascarada. Nada tiene de particular que aquellas corporaciones se ocupen en tales menesteres. Después de recomendar sus presidentes al Gobierno que resuelva en favor de los consejeros del Banco de Barcelona el turbio negocio que están gestionando, nada puede sorprendernos. El crédito de las corporaciones populares barcelonesas ha descendido tanto, que ni recuerdo quedan de aquellas actuaciones que en siglos pasados les dieron gloria y prestigio.

Se dió aire a la protesta por lo de las notarías por iniciativa de aquellas corporaciones. Esta es la realidad. Y cuando unas minorías consistoriales exigen la máxima cooperación de los elementos nacionalistas iniciadores de aquella protesta, se hallan con la sorpresa inexplicable de que hay que poner sordina a ciertas expansiones. ¿Qué política es ésta? ¿Dónde está la seriedad de los iniciadores de la protesta?

Se pretende zaherir a un ministro por su conducta, que los nacionalistas consideran contraria a las aspiraciones de las corporaciones jurídicas catalanas, y, en cambio, no se puede censurar la pasividad de otro ministro, que se ha cruzado de brazos ante una corriente de opinión producida por iniciativa de sus propios amigos. Los hechos revelan, o que existe un divorcio entre Cambó y su partido, o bien que éste ha querido representar una de tantas farsas, a las que tan acostumbrados nos tiene, a fin de entretener a la galería. Esa es la consecuencia del debate político que con motivo de este asunto se produjo en el Ayuntamiento a raíz de una proposición de la mayoría de la «Lliga» para que la Corporación municipal expresara su satisfacción por la conducta observada por el decano del Colegio de Notarios.

El concejal monárquico señor barón de Viver y el jefe de la minoría radical, señor Montaner, coincidieron en censurar la conducta del Sr. Cambó y en proponer al Ayuntamiento que así lo hiciera constar. Desde aquel momento, los arrestos de la mayoría en contra del centralismo se desvanecieron, y lo que antes se tenía por eficaz y necesario, como era la protesta iniciada por la Mancomunidad, se convirtió poco menos que en una temeraria aventura que podía, de extremarse, echar por tierra todas las gestiones realizadas. Si rejas, ¿para qué votos?, podríamos decir a los que comulgan en el credo nacionalista.

Llegados los Carnavales, la mascarada no ha llegado a manifestarse. ¿Qué ha pasado? Nadie lo explica con claridad. El misterio ha envuelto

lo que había de ser un estallido popular a la luz del día. ¿Es la presencia de los marinos ingleses? ¿Quizá el propósito de una nueva maniobra internacional, como aquella famosa de Versalles con motivo de la Conferencia de la paz?

Hasta ahora hemos presenciado débiles chispazos y contradictorias manifestaciones. Mientras un diputado del montón se permitía en la Mancomunidad determinadas palabras, el presidente de dicha corporación, despojándose de su investidura de leader nacionalista, brindaba por el Rey Jorge. Los nacionalistas de la «Lliga», después de dedicar un número de «La Veu» al alcalde de Cork, estiman liquidada la adhesión a los irlandeses, aunque amenicen con «Els Segadors» los obsequios a marinos británicos.

La política de la «Lliga» cada día resulta más intrincada y contradictoria. Pero, por algo nos hallamos en pleno Carnaval, para ver cosas raras, como las que se han venido sucediendo estos últimos días. Bien es verdad que la atrofia ciudadana permite que la abyección pase por virtud, y la claudicación sea respetada como un alarde de civilidad.

ANGEL PRUNEDA

A unces de plata, unces de plom!

No poden avenir-se, els regionalistes, amb la derrota soferta en nostre districte, i, com sia que ella repercuteix en els veïns de Vich i Castelltorsol, i assenyala d'una manera molt significativa l'avenir, per quan s'hagin de celebrar noves eleccions legislatives, prepara el terreny per a intentar un assalt, quina conseqüència sigui el conquerir l'acta que tant dignament representa en les Corts espanyoles nostre volgut amic En Francisco Torras.

Els senyors de la Lliga van desorientats

pel què es refereix al districte de Granollers. Tots els diners del Banc de Barcelona, en època de normal funcionament, no són prou per a comprar la consciència dels nostres electors; ni nosaltres, entenguï's bé, estem disposats a consentir que vinguin quatre marmanyers de la política, per compte de certs potentats, a escampar els bitllets de banc, producte de malversions, defraudacions i disbauxes en administracions que han tingut encomanades.

Medis per a impedir-ho? Tots els trobarem justificats, i apel·larem a tots, des del punt i hora en que comencin a operar els agents directes de la Lliga i indirectes del potentat a qui havem al ludit.

Recordem que l'any 1917, en que varen celebrar-se eleccions de diputats a Corts, hi havia un cert banquer, molt conegut i ben vist a la Lliga, que tenia la vista fixa en el districte de Llídena, que representava el conseqüent republicà En Joan Moles. En preguntar-li el Ministre de la Governació amb quins medis contava per a triomfar, va respondre enfàticament que «amb moltes unces de plata».

Va fer-se pública la frase del candidat i banquer, a l'extrem de que el senyor Moles va veure's obligat a recollir-la en actes públics, oposant-n'hi una altre que amb fruïció recordem: «Per cada unça de plata, una de plom».

I en Moles va ésser reelegit perquè comptava amb la confiança dels electors de Llídena; com En Francisco Torres tornarà a ésser diputat per Granollers, car per la seva profitosa tasca en interès del Districte ho mereix i els conscients electors del Vallès cuidaran prou d'exigir-ho.

NOTETES

Cavallers, quina *múrria* la de l'Esteve Camillo pel seu fracàs en els balls de disfresses!

En vestir-se de *ballarina* no va fer gràcia a ningú. Semblava talment que *anés* de cada dia.



Tenim notícies de que a la *cuadra* de cal Ros s'hi farà un gran catè, saló d'espectacles i pista per a circ equestre.

Disposen ja de quatre *tontos* i un *barrista*. Ah; i en Miru fa les obres! Visca Catalunya!



L'èxit assolit per les societats Unió Lliberal i La Alhambra en els dies de Carnestoltes ha tref de fogó als de la «colla administrativa».

En Camillo, amb tot i haver-se gastat cent duros en una orquestra per a fer soroll i *juerga* en el casinet del carrer de la Aurora, no ha aconseguit veure ni un somriure de satisfacció.

Quina dissort, la del *fideuer*. Ésser la diversió de tothom i no poder divertir a ningú!



Don Santiago de Riva i de España, s'enfada amb nosaltres i ens titlla de mancats de serietat.

Només caldria que ens prenguessin en sèrio les seves tonteries!

Ja n'hi ha prou amb que siguin en Compte i el noi de can Pineda les seves víctimes propiciatòries.

Júzguese

En uno de nuestros últimos números reproducíamos un artículo de un periódico izquierdista de Badalona, con ocasión de las últimas elecciones celebradas en aquella ciudad; hoy lo hacemos gustosísimos con otro que copiamos del portavoz de las derechas de aquella población y que igualmente se refiere a las elecciones municipales. Al enterar a nuestros lectores de ambos trabajos periodísticos, lo hacemos con la sana intención de que, viendo el criterio de dos bandos políticos marcadamente opuestos, pueda juzgarse cuál es el verdadero estado de opinión, referente a la actuación liguera de la indicada ciudad.

Impresión electoral

La victoria numérica del cacicato liguero y su derrota moral

No nos equivocamos en nuestro horiscope electoral. Los muñidores de oficio, los reclutadores del analfabetismo del arroyo, los organizadores de ruedas de falsos electores se desbordaron como un torrente por las calles y enrucijadas de la pacífica ciudad.

La lucha relativa estaba entablada entre el compadrazgo municipal remolcado por núcleos sanos, bien intencionados, pero, en nuestro sentir, desorientados, y los elementos de la coalición popular que no llegó a su madurez por causas que no hemos de explicar, y que, por lo tanto, al ser integrada solamente por candidatos de matiz izquierdista no podía alcanzar su máxima virtualidad para derrumbar el poder dictatorial de los que gobiernan.

No se olvide tampoco que lucharon aisladas candidaturas monárquicas, y así se comprenderá mejor que los elementos caciquiles no hubieron de vencer las enormes resistencias que les ofreciera indudablemente la formación del frente único.

El usufructo del poder con todas las sinécures correspondientes, el favoritismo entronizado en su más cruda expresión, la empleomanía

utilizada sistemáticamente como instrumento reclutador de votos, el derroche de dinero que ha sido escandaloso, cotizándose los votos a 5, 10, y hasta 25 pesetas, las numerosas ruedas funcionando escandalosamente, entre otras, las de las calles del Centro y de Guixeras, compuestas de cerca de 40 hombres, cada una de ellas, son los factores puestos en juego por los amigos de la pureza del sufragio para sacar a flote sus discutidos y afortunados candidatos.

La Lliga ha triunfado numéricamente, es cierto, y hasta consiguió el copo en el distrito primero, frustándole por falta de táctica el del cuarto, pero su triunfo, debido a amaños y presiones, más es para descorazonarles, que no para enardecerles, mayormente si se tiene en cuenta que las divisiones entre los elementos antilligueros que hoy les han hecho posible lo que nadie sospechaba ni podía sospechar, dada la atmósfera de ponencias, recelos y odios que rodean la gestión municipal, al desaparecer, en el día de mañana le han de poner en el irremediable trance de sucumbir a la demanda.

Aún sin esperar el porvenir, actualmente la victoria de la Lliga, ha sido una derrota moral espantosa, y que ha sembrado ya la consternación entre sus filas, por la índole especial de los candidatos de la coalición popular, todos ellos enemigos irreductibles de la Lliga, y especialmente de los que están al frente de los negocios públicos, y en los cuales, bien lo saben, no será posible ninguna transacción.

Para derrotarles han recurrido a todos los procedimientos; y se esfuerzan en disimular que su triunfo les ha producido una amargura indecible, pues prevén que la placidez de las sesiones municipales se ha acabado para siempre y que tendrán en frente hombres de lucha y de temperamento indomable que no han de dar el brazo a torcer.

A nosotros, como badaloneses, nos place, nos place, que vayan al Municipio oposiciones bien organizadas, de hombres combativos que discutan, analicen y fiscalizen los proyectos de la mayoría, y que hagan imposibles los tapujos y trapacerías tan frecuentes en los municipios de nuestros días.

En este sentido, por el bien de Badalona, por el progreso y desenvolvimiento de sus intereses, por una más recta aplicación de la justicia en la tributación y organización más perfecta de los servicios públicos, celebramos como una eficaz ventaja el triunfo de una minoría que, aunque izquierdista, públicamente ha plegado en su gestión administrativa, la bandera de su ideología, para ir a luchar únicamente por los intereses del procomún y sin estridencias sistemáticas ni abstenciones violentas, sino con amplio espíritu y levantado propósito de laborar por el bien público.

Esta es la convicción general. Aún muchísimos elementos que por disciplina han votado la Lliga, y no pocos que se han retraído, por no poder vencer el escrúpulo que sentían de

votar elementos izquierdistas, sienten hoy esta satisfacción, que les produce al considerar que la administración del municipio tendrá hoy una garantía en esta fiscalización severa y constante de que han de ser objeto los planes de la mayoría.

Ya verá el Sr. Serra (manyá) como el público se interesará ahora de veras por las sesiones municipales, y por lo tanto como falsa era su apreciación de que la no asistencia a las sesiones era una prueba elocuente de la confianza ciudadana.

Y es que ahora la gente espera ¡hulet y antes sólo para dormir podían acudir a la Casa Consistorial.

Si los señores Schilt, Sabaté, Serra, Batlle y Barriga, necesitasen del modesto amigo, de quien, colocado en distinto plano ideal, aprecia del mismo modo las realidades vivas de la vida ciudadana, les diríamos: Luchad siempre y combatid, por el bien de la ciudad, y nada más que por el bien de la ciudad, sin odios y sin claudicaciones, que el pueblo os sabrá agradecer vuestra obra de depuración y no os ha de negar su colaboración.

Para los hambrientos rusos

En nuestro colega local *La Gralla* se ha abierto una subscripción popular para contribuir a la obra de humanidad iniciada por el doctor Nansen y secundada en España por el ilustre literato Gregorio Martínez Sierra, en favor de los niños rusos que se están muriendo de hambre.

Encaminados al mismo humanitario fin, se proyectan varios actos, que ha de llevar a término una comisión formada por representantes de las sociedades locales, a las que esta semana ha invitado el presidente de La Unión Liberal para obrar de común acuerdo, en cumplimiento de acuerdo tomado el día 16 de febrero por la Junta de la importante asociación.

Dicha comisión fué a visitar ayer tarde al señor Alcalde, exponiéndole sus propósitos que hallaron cordial acogida por parte de nuestra primera autoridad local.

Carnaval

Muy animados viéronse los bailes que, organizados por nuestras sociedades recreativas, han tenido lugar durante las pasadas fiestas de Carnaval.

Así en el Casino y en La Unión Liberal, como en La Alhambra, la concurrencia ha sido extraordinaria, habiendo reinado en todas partes la más franca alegría y el bullicio peculiar de las fiestas carnavalescas. Particularmente en La Unión Liberal, el gentío ha sido enorme durante los cuatro días, excediendo a toda ponderación el que invadió los salones de la popular asociación la noche del lunes y

la tarde del miércoles, con motivo de celebrar, se el baile de máscaras y el *Ball de gitanes* éste a cargo de dos *colles* de Llinás y una de La Ametlla.

En las tres sociedades se ha obsequiado con valiosos premios a las máscaras premiadas en concurso, y en las tres se ha hecho gran derroche de confetti y bolas de nieve, proyectil que por lo visto es el preferido de los combatientes en esta clase de batallas.

Ha llamado asimismo la atención del público el adorno e iluminación de los salones, los cuales ofrecían magnífico aspecto. Ello dice mucho en favor de los inteligentes industriales señores Villá hermanos y Sebastián Garriga, que engalanaron la amplia sala de La Unión Liberal; del joven pintor don Sebastián Morató, que dirigió el decorado de La Alhambra y de los señores Miguel Sofo y Sebastián Garriga, que bajo la dirección del joven aficionado Pedro Iglesias, adornaron el salón teatro del Casino.

Como todos los años el martes recorrió nuestras calles la típica comitiva del «Ball de donzelles», que se celebró en la plaza de la Constitución, por la mañana, y en el Casino, por la tarde; cuya sociedad obsequió con pastas y juguetes a los centenares de niños que asistieron a la hermosa fiesta.

Este año se ha suprimido el reparto de la *olla dels pobres*, que tenía efecto el lunes por la tarde, habiéndose dado una cantidad en metálico a todos los necesitados que se presentaron a la Casa Ayuntamiento.

GACETILLAS

En EL DEMOCRATA del domingo pasado dábamos la noticia de que nuestro amigo el distinguido médico señor Gómez Armengol había sido nombrado vocal técnico-médico de la Junta de Reformas Sociales de Badalona, en vez de la de Barcelona que es de la que formará parte tan ilustrado y excelente amigo.

A la distinguida maestra de Canovellas doña Isabel Vila, le ha sido concedido por el excelentísimo señor Ministro de Instrucción Pública un aumento de sueldo hasta 2500 pesetas.

Ha salido para el extranjero, en viaje industrial nuestro querido amigo el diputado a Cortes por el Distrito don Francisco Torras Villá.

Por la Dirección de la Deuda y Clases pasivas han sido remesadas a la Tesorería de Hacienda de esta provincia, para su entrega a las Corporaciones interesadas, las inscripciones nominativas canjeadas a instancia de los Ayuntamientos de Las Franquesas (Corró de Munt, de Vall Marañá), Palou y Cardedeu; nú-

meros 11,425, 22,903, 9,408 y 4,009, cuyo capital nominal es de pesetas 3,226'91, 812'73, 4.768'89 y 765'78, respectivamente.

Debido a las incesantes gestiones del diputado provincial don Juan Giró, Prat, en la sesión celebrada por la Mancomunidad el jueves pasado, acordóse hacer con carácter de urgencia, la nueva carretera de Badalona a Moncada, por Cañet.

Felicítamos a nuestro amigo señor Giró, por el éxito obtenido.

Ha sido nombrado Ecónomo de la Iglesia parroquial de San Feliu de Codinas, el reverendo don Mariano Bertrán.

Con dos extraordinarias funciones, que tendrán lugar esta tarde y esta noche, hará su presentación ante el público de Granollers la compañía de ópera y zarzuela que ha de actuar durante la actual temporada de Cuarssma en el popular coliseo, de La Unión Liberal.

Figuran en el programa de hoy dos obras cuya popularidad es harto justificada por el valor intrínseco de cada una de ellas. Por la tarde se representará la popular ópera del inmortal Arrieta «Marina» y por la noche se cantará la inspirada partitura de Donizetti, «La Favorita».

Al solo anuncio de que en estas funciones tomarán parte artistas líricos de la categoría de Guadalupe Giménez, Remedios Todolí, Miguel Mulleras, Alejandro Nolla y Jaime Ros, entre otros, menudean los encargos en taquilla, haciendo prever un gran éxito para las dos funciones de inauguración de la temporada.

Esta misma semana han perdido también para siempre una hermosa niña y un niño encantador, que eran la esperanza y la alegría de los suyos, las familias de don Esteban Rodoreda y de don S. Armengod, hermano político éste del concejal electo don José Juch.

A todos expresamos nuestro pesar el duelo que experimentan.

El lunes de esta semana fué llevado a su última morada el cadáver del que fué nuestro distinguido amigo, e inteligente industrial cerrejero, don Juan B. llavista.

Las innumerables amistades que en esta villa cuentan la familia Bellavista, se patentizaron en el acto fúnebre del entierro, al que concurrieron elementos de todas clases sociales de Granollers, deseosos de rendir el postrer tributo al que fué modelo de laboriosidad y honradez, y de compartir con sus dueños la pena que les aflige por la pérdida del ser querido.

El viernes de esta semana se ha conmemorado el primer aniversario del fallecimiento, ocurrido en Barcelona, de la virtuosa señora doña Dolores Bayo de Pallarés, para cuyo eterno descanso se han dicho varias misas en el altar del Sacramento de la iglesia parroquial.

Con tal motivo, nuestros distinguidos amigos, el jefe de Telégrafos señor Pallarés y el oficial de Registros don Tomás Bayo, han recibido inequívocas demostraciones de afecto de sus numerosas amistades.

El Demócrata

Organo de la Coalición Liberal Democrática

ANUNCIOS, EDICTOS Y COMUNICADOS
a precios convencionales

Redacción
Calle de Corró, 96

Administración
Calle Clavé, 25 : Imprenta

DISPONIBLE

DISPONIBLE

CASA GARRELL

IMPREMTA

Establerta l'any 1860

Articles d'Escriptori i Dibuix
Llibres Rafllats : Blocs Notes



Diaris : Revistes : Novel·les
Assortit de Joguines : Postals

Carrer Clavé, 25

GRANOLLERS

Telèfon 117

DISPONIBLE

DISPONIBLE